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لأنني أحب الحقيقة وأحبكم.. أقول:

العصر الإلكتروني 
وتحديات 
المستقبل

abughazaleh@tag.globalد. طلال أبو غزالة

بفضل التكنولوجيا الرقمية المبادرة، ســتتحول جميع 
الأنشــطة اليومية تدريجيا إلى المكننة المدعمة بالروبوتات 
أو البرامج الرقمية. وعندمــا نتحرر من الجزء الأكبر من 
انشغالاتنا الحالية، سننشــغل إلى حد كبير بتحديد مهام 

هذه الآليات، وبنائها وتطويرها.
وقبل كل شــيء، لا بد من إعــادة التركيز على تفردنا 
البشري، ســتكون لدينا الفرصة لاستثمار وقتنا في بناء 
العلاقة مع الآخرين، والابتكار، والخلق، والحدس، والترقب، 
وجميع الأنشــطة غير التلقائية، والفائدة المرجوة منها بين 
الجدوى أو عدمها. وفيما يتمركز نشاطنا حول المكننة، لكن 
مسؤوليتنا المباشــرة هي التحضير للأنشطة البشرية في 

الغد.. هذا اليوم!
عندما كنا فلاحين متعلقين بالأرض، منشغلين بالعثور على 
طعامنا أو إنتاجه، قمنا بتأمين احتياجاتنا الحيوية بأنفسنا 
(التغذية، السكن، مجابهة العناصر والحروب). وبما أننا كنا 
نختفي عن هذه الأرض قبل ســن الأربعين، لم يكن يترتب 

علينا حتى تمويل معاشاتنا التقاعدية.
اليوم، ابتعدنا عن الأرض وتقوقعنا في المناطق الحضرية 
أكثر فأكثر، فتنامت لدينا الاحتياجات الأساسية التي تأتينا 
قسرا من خلال الآخرين (صاحب العمل، عملائنا، رواتبنا، 
العناية الطبية، والضرائب والمقرضين الذين يمولون حمايتنا 
الاجتماعية والمدنية)، كل هذا مع حياة أطول مرتين، نحتاج 
كي نحياها للمزيد من المال، والتبرعات، وكافة المصادر التي 
تؤمن العيش الكريم. وبالتالي، قمنا ببناء مجتمعنا الحديث 
عبر صفقة تضامنية كبيرة: الموافقة على مغادرة الأراضي 
التي تؤمن لنا الغذاء، للعمل في المدينة، حيث توفر الوظيفة 
الأمان ومصادر الحماية، والمأكل، والمشرب وغيرها الكثير. 
وإذا حدث خطأ ما، أو عند الانتهاء من خدماتنا المجتمعية، 

ستزودنا بالاحتياجات الخاصة حتى آخر أيامنا.
وعليــه، تحول مجتمعنا لمجتمع تكافلي، قوامه كم كبير 
من العلاقات المتبادلة التي تشــكل قيمته الأساس، وتساند 
قدراتنا المشتركة لضمان هذا الاتفاق التضامني. المحاسب 
مثلا، يتولى مداخيل المؤسسة التجارية التي تحتاج لوسيط 
تأمين، وهذا بدوره يحتاج لمحاسب، وهو ما يسمح للمحاسب 
بشراء الفواكه والخضراوات في البقالة المجاورة، والتي يتولى 
مديرها شؤون التموين ومحاسبة المنتجين، ويقدم العروضات 
الخاصة لتطوير مبيعاته بمساعدة زوجته المحامية التي تقصد 

طبيبها للاستشارات الطبية.. والحلقة تطول وتطول...
التحدي الجماعي الذي يواجهنا هو: كيفية الحفاظ على هذه 
الصفقة، إذ على مدى فترة زمنية قصيرة نسبيا (١٠ إلى ١٥ 
عاما)، في جميع المراكز الحضرية لكوكب يسكنه ٨ مليارات 
شخص، بين محاسبين، وسائقي تاكسي، وسماسرة، ووكلاء 
مرافق، ومديري منتجات، ومحامين وأطباء.. يتحول الجزء 
الأكبر من هذه الأنشــطة إلى المكننة، لأنها مكررة وبالتالي 

قابلة للإنتاج الرقمي. هذا على سبيل المثال لا الحصر.
ولن يكون التحدي الاســتعاضة عن النشــاط البشري 
بالآلة، فنحن نفعل هــذا منذ مدة بعد أن اعتدنا في حياتنا 
على الاســتقرار. التحدي هو عندما يحدث ذلك بســرعة 
كبيرة، ويشــمل الجميع في الوقت نفسه، وفي كل مكان، 
ونتكلم هنا عن ســكان أكثر عددا عمن عايشوا التطورات 
السابقة (الشؤون المالية، المناخ، وسائل الإعلام). والتحدي 
هو أيضا في الوتيــرة والحجم وكذلك في أننا أكثر يقظة، 
ودهاء، ومعلوماتية، خاصة في البلدان الغربية، حيث اعتاد 
الناس على وتيرة عيش متقدمة. أما عند الفقراء، وخاصة في 
معظم البلدان الأفريقية، والشرق الأوسط وآسيا، فيختلف 
مفهوم التحدي إلى الشعور بتحد آخر: معادلة هذه الموازين.
والمشكلة أنه، مثل سائر الإرهاصات الجماعية الرئيسة، 
ينجم التحدي أمام عدد كبير من القرارات الفردية التي تسير 
في نفس الاتجاه، لأنه عند نقطة ما، يرى الجميع مصلحته 
على مستواه خاصة في مرحلة التحضير الرقمي. من هنا 

يصبح التنفيذ التلقائي ضروريا بالنسبة للجميع.
وستصبح جميع الأنشطة الحياتية بما فيها الجدوى التقنية، 
والمصالح الاقتصادية ومتطلبات العيش، آلية بالتدريج. هذه 
هي الحقيقة ولا مفر منها. وجميعنا كأفراد، سوف نفضل 
السيارات الذاتية على سيارات الأجرة لسهولة التعامل معها. 
على مستوى الشركات، سوف تتم المكننة لأنها توفر ميزة 
تنافسية (حيث تنعدم الإضرابات وتخف النفقات التشغيلية)، 
وفي حال التضامنيات الشــعبية والحكومات سوف تسهل 
المكننة التنفيذ التلقائي لتطوير الخدمات المقدمة وسيزداد 

إتقان العمل بين موظفين أقل عددا إنما أكثر جاهزية.
وأخيرا لا آخرا سيتحسن ترشيد الإنفاق. وسيكون هذا 
تحديا جماعيا لأنه يتعلق بنا جميعا كل في موقعه وربما في 
الوقت نفسه، أيا كانت نشاطاتنا. لكن هذا التحدي يتناول في 
المقام الأول من هم في مواقع المسؤولية، أولئك الذين يقررون 
الاستثمار في التشغيل الآلي أو عدمه، واختيار المواضيع، 
ووتيرة الاستثمار وترسيم الأولويات، وتعيين المحاسب أو 
المديــر، المحامي أو الطبيب، وهؤلاء ســيتحررون أولا من 

أنشطتهم المتكررة، التي ستقوم بها الروبوتات المتقدمة.
هنا تبرز مســؤولية متجددة، ألا وهي اقتراح وتصميم 
وبناء أنشطة جديدة موازية لنوعية الخدمات الجديدة والتي 
ســوف تتطلب المهارات الجديدة، والمهن البشرية المطورة، 
وضروب أخرى من التواصل والارتباطات التي تنشئ بدورها 

القيم الاقتصادية والاجتماعية المتجددة.
جوهر المسؤولية المقبلة، أن نكون قادرين على الاستجابة 
لهذا التحدي البشري بحلول العصر الرقمي، ألا وهو الاعتراف 
بالفرصة القادمة وانتهازها لننمو معا بصورة جماعية، حيث 
ترتفع بنا، وتقربنا من بعضنــا بعضا، وحيث يتم القبول 
والاعتراف بأن السنوات الـ ١٠٠ الماضية قد تمكنت من تغيير 
الإنسان ونقله من العمل على سلاسل الإنتاج المصنعي إلى 

رسائل البريد الإلكتروني.
لقد خلقنا الرجال الآليين، وسخرنا هذه الآلات لتعمل ما 
كنا نعمل، فهل يمكننا تأمين الإنسانية للإنسان؟ إذا تم الوفاء 
بهذه المسألة، فسيكون عصر الرقميات القادم ممتعا، ومثمرا 
ومحفزا للمشغلين المتطورين بيننا، وكذلك لعمال المساندة 
والإشــراف، بل حتى لمزارعي المستقبل الذين سيختلفون 

عن أجدادهم القدامى.
ومن إسقاطات الكورونا انها أجبرت الكثيرين على التحول 
الى العمل أو الدراسة أو التواصل الرقمي. وقد لبت حكوماتنا 
هذا النــداء الذي أجبرنا عليه هذا الوباء الخبيث، ولعل هذه 
هي الحسنة الوحيدة التي نتجت عن مصائب الكورونا على 
الأرواح والصحة والعمل والدراســة والحياة والمجتمع. لا 
بارك االله فيك يا كورونا، وسننتصر عليك بسلاح الرقمية 
وبثورة المعرفة التــي ناديت بها منذ عام ٢٠٠٦ من موقعي 
كرئيس لفريق الأمم المتحدة لتقنية المعلومات والاتصالات، 
وبعدها عام ٢٠٠٩ بصفتي رئيس الائتلاف الدولي في الأمم 
المتحدة لتقنية المعلومات والاتصالات ولم أتوقف عن ذلك رغم 
ما وجهته من انتقادات ومن رفض ومعارضة رسمية وغير 
رســمية، إلا أننا أصررنا في طلال أبوغزالة العالمية على ان 
نصبح مؤسسة عالمية رقمية معرفية ما مكننا من ان نستمر 

في أعمالنا بأقل أضرار في مواجهة هذا الوباء الخبيث.

الا هذا القلم ليخط هذا الرثاء من 
قلب مكلوم، فيا رب تقبل منا هذا 
النزر اليسير القليل، واكتبنا مع 

البارين بجيرانهم. 
 ويــا اختنا أم فهــد العزيزة 
وعيالك الأعزاء، ولأن فقدتم زوجا 
حبيبا، وأبا حانيا، فنحن جميعا 
سنبقى على العهد الذي مضى عليه 
أبو فهد، رحمه االله تعالى، سندا 
وعونا لكم، بحول االله وقوته. ولا 
نملك يا أبا فهد إلا أن نترحم عليك، 
فأنت الى رب غفور رحيم، ودود 
لطيــف، ونردد قول الحق تعالى 
(يأيتها النفــس المطمئنة ارجعي 

إلى ربك راضية مرضية). 
أرواح  لــه ولجميع  (الفاتحة 

المسلمين والمسلمات).

ثقيلة كئيبة بسبب وباء «كورونا»، 
ليزيدنــا ألما ان يبعدنا عن القيام 
بواجب التشــييع والعــزاء، في 
ظروف الواجب الشرعي والوطني 
للالتزام بالحجر الصحي. ولم نجد 

الليلة الجميلة، لنلتقي جميعا وفاء 
لوصية رسول االله صلى االله عليه 
وآله وسلم عن جبرائيل گ في 
الجار حتى ظن انه سيورثه. وفي 
التي تتوالى الأيام  الظروف  هذه 

أخانا وعزيزنا وحبيب  ننعى 
قلوبنا جارنا الحاج عبدالرحمن 
الذي  (بو فهد)  الرجباني  عبداالله 
انتقل الى رحمــة االله يوم أمس 
الأول (الاثنين ٢٠٢٠/٣/٣٠) وبذلك 
فقدنا أخا عزيزا، وجارا بارا، لم نر 
منه ومن عائلته الكريمة الا شمائل 
التعامل،  طيب الأخلاق، وحسن 
يلقى جيرانه بابتساماته المشرقة، 
يتواصــى مع الآخريــن بالحق 
والعــدل، يحرص على الحضور 
في أحلك في ظروف المرض ولو 
زحفا الى مــكان تجمع الجيران 
على مائدة «القريش» عشية شهر 
مضان المبــارك، يبادلهم التهاني 
والتبريكات بقلب حسن السريرة. 
مازلنا ننتظر بلهفة الولهان هذه 

م.٣٦

جاري يا أبا فهد

a.alsalleh@yahoo.comد.عبدالهادي عبدالحميد الصالح

للمتابعة والتقييم لكل  مستمرة 
الإجراءات والاستعدادات للتعرف 
علــى أوجــه الضعــف والقوة 
والجوانب الإيجابية والســلبية 
الناجمة عن التعامل مع هذا الوباء 
للاستفادة من ذالك في استمرار 

العمل على الوجه الأكمل.
ســمو الرئيس: الأمل معقود 
لبدء  للوزراء  بتوجيهات سموكم 
ورشة عمل لوزاراتهم وتشكيل 
اللجان ووضع خطة العمل اللازمة 
لعودة العمل بإذن االله تعالي.  (يتبع)

تعقيب على ردّ وزارة الداخلية:
العميد  الراقي من  الرد  نقدّر 
توحيد الكندري مدير عام الإعلام 
الداخلية لمقالنا  الأمني بــوزارة 
الماضي تحت  المنشور الاسبوع 
عنوان (الاعلام الأمني والشــكر 
المستحق) ونشير الى انه لا شك ان 
مهمة الإعلام المقروء هو العمل على 
العامة والداعم  تحقيق المصلحة 
للجهود الحكومية التي لا يمكن 
إنكارها وكما يتــم توجيه النقد 
لابد ان تكون الإشادة في موقعها 
أهمية وعي  التأكيد على  ونكرر 
المواطنين باتباع التعليمات الأمنية 

حفاظا لهم.

المفروضة حاليا.
سمو الرئيس: لقد أفرز وجود 
الوباء وضعا إداريا صعبا يتطلب 
التكاتف والقبول بما  منا جميعا 
تفرضه الحكومة مــن إجراءات 
العودة للعمل الطبيعي لعجلة الحياة 
ومنها استمرار اتخاذ الإجراءات 
الصحيــة عند عودة الأعمال في 
جميع مناحي الحياة كإجراء وقائي 
مجتمعي يفــرض على المجتمع 
لفترة غيــر قصيرة وخاصة ان 
الوباء مرة  هناك احتمالية عودة 

أخرى في مواسم قادمة.
ســمو الرئيــس: إن الإجراء 
الإداري الســليم فــي مثل هده 
الظــروف يتطلب ايضــا عملية 

المواطنين والمقيمين  مع معاملات 
والقضايا المتكدسة نتيجة إغلاق 
الوزارات الحكومية وغيرها وإيجاد 
الحلول المناسبة لتنفيذها على ارض 
الواقع عند الإعلان بإذن االله تعالى 
عن انحسار الوباء نهائيا وعودة 

الحياة الى طبيعتها المعتادة.
ســمو الرئيــس: إنني على 
يقين من تفهم سموكم لصعوبة 
هذه المرحلة والمرحلة المقبلة وما 
تمليه مــن ضرورة قيام الوزراء 
كل فــي مجال عملــه في وضع 
الخطط وتحديد أوجه التعامل مع 
التدفق غير المتوقع من المعاملات 
والمراجعــين وما يتطلب ذلك من 
الالتزام بالاشــتراطات الصحية 

بداية، اسمح لي يا سمو الرئيس 
أن أوجه إليك التقدير بكل ما تحمله 
الكلمة من معنى لما قمت به وجهود 
الإخوة الوزراء والعاملين في الميدان 
من إدارات جهات حكومية مختلفة، 
إدارة ناجحة لاحتواء الأزمة  من 
الصحيــة التي تمر بهــا دولتنا 
العزيزة نتيجة لوباء كورونا الذي 

عصف ببلدان العالم اجمع.
ولا يخفى، سمو الرئيس، ان 
الكويت من أوائل الدول التي ضحت 
بمقدراتهــا المالية من اجل حماية 
صحة المواطن الكويتي والمقيم فيها 
بما اتخذته من إجراءات احترازية 
رآها البعض انها أكثر من اللازم 
ولكن بعد النظر وبفضل من االله 
عز وجل أولا جنبّ بلادنا الكثير 
من الجوانب السلبية. سمو الرئيس 
الناجمة عن هذا  التداعيــات  ان 
الوباء أصابت كامل مناحي الحياة 
الاقتصادية والحكومية والتجارية، 
وما يهمنا في هذه المقالة هو المرافق 
المواطنين  الحكومية ومعامــلات 
وما تســبب في تعطيل مصالح 
المواطنين والمقيمين، يتطلب ايضا 
نظرة ثاقبة من ســموكم بوضع 
الخطط المستقبلية من الآن لكل 
التعامل  لكيفية  وزارة على حدة 

قضية ورأي

سمو رئيس الوزراء: 
معالجة تداعيات 

«كورونا»
libraheem@hotmail.comد.عادل إبراهيم الإبراهيم

الصحــة الكويتية كخلفية مركبة لعلم 
الكويت وما كتب عليه لتثبيت رسالتهم 
لدى المشاهد.. عمل غنائي يحمل العديد 
من الرســائل للمشاهد.. التمسك باالله 
عز وجل وكتابــه العزيز.. التقيد بكل 
ما أوصى به رسولنا الحبيب.. الطاعة 
لأولي الأمر واتباع القوانين التي تفرضها 
الدولة من أجل سلامتنا.. إبراز الهوية 
الوطنية.. الثناء على ما يقوم به أبناؤنا 
من أجل سلامتنا.. التحفيز على العمل 
التطوعي.. تلك الأسس هي التي جعلتنا 

إلى الآن بحمد االله.. مستمرين 
مسك الختام: رسالة إلى وزير الإعلام.. 
نرجو تطبيق القانون على بعض الفنانين 
والمنتجين ممن مازالوا مســتمرين 
الرمضانية  بتصويــر مسلســلاتهم 
والتجمع من أجل إنهاء أعمالهم الرمضانية 
ضاربين بقانون الحجر الجزئي عرض 
الحائط.. نرجو من بعض فناني الكويت 

أن يلتزموا بقوانين الكويت.

الخروج من المنزل إلا للضرورة»، بل 
نجد أن من قاموا على التنفيذ الإخراجي 
لأغنية «ثابتــة هالديرة» قاموا بوضع 
صوت وصورة للدكتور عبداالله السند 
وهو يتلوا آيات من سورة طه «رب اشرح 
لي صدري (٢٥) ويسر لي أمري (٢٦) 
وأحلل عقدة من لساني (٢٧) يفقهوا قولي 
(٢٨)» التي نسمعها على الدوام منه كبداية 
له ولنا في المؤتمرات الصحافية لوزراة 

الأغنية بصورة علم الكويت كتب عليه:
«احتراما لقوانين الدولة الصادرة لم 
يتم تصوير أي مشهد خارجي في هذا 
الدولة ومراعاة  لقوانين  العمل تطبيقا 
عدم التجمع.. هذا العمل صحي جدا».

لم تقتصر البداية فقط على صورة 
صامتة لعلــم الكويت كتب عليه ما قد 
ذكرناه في الســابق كرســالة إعلامية 
مباشرة للمشــاهد وهي «التزام بعدم 

كل صعب بإذن االله راح يصير هين
دامك اخلصت وتعاونت وتفانيت 

دائما الكويتي بالشدة يبين
هذي خذها قاعدة عن شعب الكويت 

البطل اللي على الحدود واقف
والطبيب اللي على الارواح خايف 
وغيــره وغيــره مــن اللي ضحي 

وأثبت 
احنا أفضل شعب من حيث التكاتف 

ثابتة هالديرة ما في يوم مالت 
مهما الأحداث اللي تربكنا توالت

دامنا نؤمن بأن االله معانا
وبكرة عن هالشدة راح نقول زالت

ثابتة هالديرة

ياروحي الكويت.. هكذا ختمها بلبل 
الخليج العربي الفنان نبيل شعيل لأغنيته 
«ثابتة هالديرة» من كلمات علي بوغيث 
وألحان عبدالعزيز لويس الذين فاجأونا 
لها.. فبدأت  الڤيديو كليــب  بتصوير 

محلك سر

# مستمرون 

Nermin-alhoti@hotmail.comد.نرمين يوسف الحوطي

للتأويل في مواجهة صريح النص) وهنا 
التعقيد يكمن على المتقاضين في الاخذ 
بهذا التعديل كقياس حال قيامه بطعن 

اداري على سبيل المثال.
الا انه غير شــامل بجميع المواعيد 
المنصوص عليها في القوانين الاخرى 
ومن ثم الحــل التشــريعي في هذا 
الصدد اتى بتعديل غير شامل، لذلك 
نلتمس من نواب المجلس مراعاة ذلك 
وايجاد حل تشريعي متكامل حتى لا 
يكون النص التشــريعي غير الشامل 
عائقا ويجعلنا مســتقبلا في تبسيط 
التفسيرات ويؤدي الى تعارض الاحكام 
في هذا الجانب، وصعوبة الاســتناد 
به عنــد تقديم التظلمات والطعن على 
القرارات الإداريــة وبذلك نكون امام 

شبهة نص غير دستوري.
وكان من الممكن على مجلس الامة 
ان يضع صياغة عامة شاملة تتضمن 
كافة مدد افرع القانون حتى نتفادى هذا 
القصور والعوار، عموما هناك متسع 

لتدارك ذلك.

المواعيد الاجرائية بكافة افرع القوانين، 
وليس كما اقره المجلس اقتصاره على 

بعض المواعيد.
وهذا قد يعقد ويصعب على المتقاضين 
القياس بهذا القانون الجديد حال أخذه 
للتظلمات والطعون على القرارات الإدارية 
والمدنية واسواق المال وخلافه، ذلك لأن 
التعديل الجديد حدد فيه وجه الســهام 

لقانون بعينه دون غيره.
ومن ثم وقع العائق هنا حال الاستناد 
بالتعديل وفقا لما هو مقرر انه (لا عبرة 

النصوص الاخرى كالاداري والمدني 
واسواق المال وخلافه، ونظرا للظروف 
الطارئة وعلى وجه الســرعة تم هذا 
القاهرة  القوة  التعديل الجديد بسبب 

(ڤيروس كورونا).
ولكن لنوضح ان المتعارف ان القوة 
القاهرة بطبيعة الحال تؤثر على سريان 
المواعيد أصلا دون حاجة لقانون ومقرر 
ذلك بقواعد ومبادئ قضائية راسخة 
ولا بــأس ان يتم وضع قانون يقرها 
صراحة.. (ولكن) شريطة ان يعدل جميع 

التعديل الجديد الذي صدر من مجلس 
الأمة فيما يتعلق بالمادة (١٧) من قانون 
المرافعات، في البداية نبين كما هو ثابت 
ان (المواعيد الاجرائية) كتعريف قضائي 
هي المدة الزمنية المحددة التي حددها 
المشرع لاتخاذ الاجراءات خلالها والا 
سقط الحق فيها، ونظرا للعطلة نتيجة 
ازمة كورونا حرص بعض النواب لتدارك 
الاشكاليات القادمة في مواعيد الطعن 
في عدم احتساب العطلة وذلك حماية 
اكبر لمصالح المتقاضين في هذا الجانب

ولكن التعديل الجديد ينص على الا 
تحتسب مدة التعطيل والوقف ضمن مدد 
المواعيد الإجرائية في قوانين المرافعات 
والإجــراءات الجزائية والتمييز دون 
المواعيد المنصوص عليها في القوانين 
الاخرى مثل (المواعيد الاجرائية) بالطعن 
على القرارات الادارية والقانون المدني 
وخلافه، وهذا يجعل التعديل الجديد به 
نقص تشريعي وقصور وعدم الكفاية 
اللازمة، اذ كان يتعين ان يكون التعديل 
شــاملا جميع المواعيد الاجرائية في 

رأي قانوني

المحامي قتيبة فواز السعيد

التعديل التشريعي 
الجديد وانعكاساته

لم يكن الفنان الراحل سليمان 
الياسين فنانا عاديا على الإطلاق، 
لكن وربما لأنه لم يشــارك في 
اعمال ومسلســلات جماهيرية 
الطابع كـ «درب الزلق» و«الأقدار» 
في الســبعينيات ومسلســلات 
مثل «خرج ولــم يعد» ومثيلاته 
في الثمانينيات لم تنله الشــهرة 
الجماهيريــة كما نالــت أقرانه 
من الــرواد، لكن هذا لم يمنع أن 
الجمهور يعرفه جيدا بأنه الفنان 
الأكثر صدقا في الأداء لأي دور 
يلعبه في أي مسلسل، بل ويثق 
الناس بأنه ما من مسلسل يشارك 
فيه الياسين إلا واعتبروه مسلسلا 
قابلا للمشــاهدة، وهكــذا كان 

الجمهور ينظر للراحل الياسين.
< < <

كما تقول ســعدية مفرح في 
تأبينها للراحل الياسين: ترك وراءه 
صورة للفنان الإنسان مما نتخيل 
أن يكون، وقد كان الياسين كذلك 
أثناء التصوير وفي حياته الطبيعية 
بين النــاس وأهلــه وأصدقائه، 
متصالحا مع نفسه هادئا هدوء 
الســكينة، يتحدث بصوت واثق 
بنبرة طيبة لا يمكن ان تخطئها 
أذن، لم يكن يقبل بأي دور، ولم 
يكــن يتعامل بما يمكن ان يضر 
الممتلئة بعشرات  الفنية  بسيرته 
الحكايات الناجحة بل والمبهرة من 

مسرحيات وتمثيليات.
< < <

كان يمكن ان يكون نجم شباك 
الكوميدية  خاصة بعد مشاركته 
البارزة التي لا تنسى في مسرحية 
«شــياطين ليلة الجمعة» أو أدائه 
العبقــري في مســرحية «حفلة 
الفن  آثر  لكنــه  على الخازوق»، 
على الشباك، وقدم فنه من أجل 
الفن لا من أجل الشهرة او المادة 
أو الشــباك، لذا لو تم البحث في 
ارشيف سليمان الياسين المسرحي 
فقط لخرجنا  بنتيجة اننا فقدنا 
فنانا عبقريا لم نقدره كما يجب، 
وأننا خســرنا قامة فنية وخامة 

نادرة.
< < <

الفنان الراحل سليمان الياسين 
لا يقبل التكرار لسبب بسيط انه لم 
يشبه أحدا ولا أحد يشبهه. رحمه 
االله وألهم ذويه الصبر والسلوان 
وتجاوز عنه وليس له منا الا الدعاء.

الحرف ٢٩

ذعار الرشيدي

سليمان الياسين... 
لا يقبل التكرار

waha٢waha٢waha@hotmail.com


